

ACTA MEMORIAE¹

FRANCISCO NOVOA ROJAS²
<https://orcid.org/0000-0002-0451-0599>
Universidad Católica de la Santísima Concepción, Concepción, Chile
fnovoa@ucsc.cl

Resumen

Durante el año 2023, la Licenciatura en Filosofía de la Universidad Católica de la Santísima Concepción llevó a cabo diversas actividades académicas y formativas con el objetivo de proporcionar una educación integral y de calidad a sus estudiantes. Estas incluyeron seminarios, talleres, defensas de grado, coloquios, conferencias y otros eventos que abordaron tanto los clásicos como los debates contemporáneos en filosofía, promoviendo habilidades críticas, analíticas e investigativas, así como una actitud reflexiva y comprometida con la búsqueda de la verdad y el bien común. Destacaron las Jornadas de Filosofía, seminarios especializados, presentación de la revista estudiantil Inmanere, coloquios nacionales e internacionales, charlas de expertos y actividades de extensión comunitaria, todas las cuales contribuyeron al desarrollo de pensadores autónomos y al progreso social.

Palabras clave: *filosofía, universidad, formación, estudiantes, actividades.*

Abstract

During 2023, the Bachelor of Philosophy program at the Catholic University of the Most Holy Conception carried out various academic and formative activities aimed at providing comprehensive and excellent education to its students. These included seminars, workshops, thesis defenses, colloquiums, conferences, and other events covering a wide range of philosophical areas, from classics to contemporary debates, and combining theoretical and practical approaches. Highlighted events such as Philosophy Days, specialized seminars, the presentation of the student magazine Inmanere, national and international colloquiums, talks by renowned experts, and

¹ Esta Acta de Memoria es realizada por la Licenciatura en Filosofía y tiene como objetivo documentar los acontecimientos más relevantes del programa de estudio. Su elaboración está a cargo de distintos profesores de la Licenciatura en Filosofía.

² Jefe de Carrera de la Licenciatura en Filosofía de la Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía de la Universidad Católica de la Santísima Concepción.

community outreach activities all contributed to the development of independent thinkers capable of advancing knowledge and societal progress.

Keywords: *philosophy, university, education, students, activities.*

En el marco del programa de la carrera de Licenciatura en Filosofía, la presente memoria tiene como propósito fundamental documentar y reflexionar sobre las diversas actividades académicas y formativas realizadas durante el período 2023. Estas actividades, que comprenden seminarios, talleres, defensas de grado, coloquios de carácter nacional, conferencias magistrales impartidas por expertos de renombre y otras iniciativas, desempeñan un papel trascendental e irremplazable en la formación integral y de excelencia de los estudiantes de filosofía.

La importancia de estas actividades radica en su capacidad para brindar una experiencia enriquecedora y transformadora que complementa, profundiza y trasciende los conocimientos adquiridos en las aulas. A través de ellas, el estudiantado tiene la invaluable e inigualable oportunidad de explorar a fondo diversas perspectivas filosóficas, desarrollar habilidades analíticas y críticas de alto nivel, y aplicar los conceptos teóricos a situaciones concretas, desafiantes y complejas, estando a la altura de los desafíos contemporáneos. Además, estas actividades fomentan de manera significativa y sustancial el pensamiento autónomo, la curiosidad intelectual, la capacidad de comunicación efectiva y persuasiva, la habilidad para el debate constructivo y el diálogo enriquecedor con la fe cristiana, cualidades esenciales e imprescindibles para todo estudiante de la Filosofía.

Contexto de la Licenciatura en Filosofía

La Licenciatura en Filosofía se imparte en el seno de una institución educativa con una larga, fructífera y rica tradición en la enseñanza de las ciencias en diálogo y como extensión de la misión de la Iglesia. En este contexto, la importancia de la Licenciatura en Filosofía de la Universidad Católica de la Santísima Concepción radica en el aporte de reflexión en los aspectos críticos de la sociedad actual y pretende ser una escuela de formación integral que repercuta, como una semilla en medio de un empedrado, en el mundo de hoy.

El programa de la Licenciatura en Filosofía tiene como objetivo primordial y fundamental brindar a los estudiantes una sólida, profunda y rigurosa formación en los fundamentos teóricos, metodológicos, epistemológicos y ontológicos de la filosofía, así como en su vasta, rica y prolífica historia y sus principales corrientes de pensamiento, desde las más clásicas hasta las más contemporáneas. Además, se enfatiza de manera especial e ineludible el desarrollo de habilidades críticas y analíticas de alto nivel, así como la capacidad para abordar problemas complejos desde una perspectiva interdisciplinaria, ofreciendo respuestas desde perspectivas antropológicas, metafísicas y relacionadas a la cultura.

Cabe destacar que el enfoque formativo de esta licenciatura no se limita en absoluto a la simple y llana transmisión de conocimientos, sino que busca fomentar de manera decidida y contundente una actitud reflexiva, crítica y comprometida con la búsqueda

incansable de la verdad, la justicia y el bien común. Se promueve la formación de pensadores autónomos, libres, independientes y visionarios, capaces de cuestionar los paradigmas establecidos, desafiar las convenciones y contribuir al avance del conocimiento, al progreso de la sociedad y al enriquecimiento cultural de la humanidad.

Descripción General de las Actividades

Durante el período abordado por esta memoria, se llevó a cabo un amplio, diverso y ambicioso abanico de actividades académicas y formativas de vanguardia que abarcaron una gama extensa y profunda de áreas dentro de la filosofía. Estas actividades incluyeron seminarios teóricos intensivos y especializados, talleres prácticos de alto nivel, proyectos de investigación interdisciplinarios de envergadura, coloquios internacionales de talla mundial, conferencias magistrales impartidas por expertos de renombre global y diversas iniciativas complementarias innovadoras.

Algunas de las actividades tuvieron un enfoque primordialmente teórico, en las cuales se exploraron a fondo, con rigor académico y profundidad intelectual, conceptos, teorías, corrientes y sistemas filosóficos fundamentales, abordando desde los clásicos grecolatinos y cristianos hasta los más recientes debates, tendencias y desafíos contemporáneos en la disciplina. Otras actividades, por su parte, fueron de carácter eminentemente práctico y comunitario, brindando al estudiantado la invaluable e insustituible oportunidad de aplicar los conocimientos adquiridos en situaciones concretas, desafiantes y complejas.

Asimismo, se culminaron distintos proyectos de investigación, con un enfoque clásicamente filosófico, en los que los estudiantes, bajo la supervisión y orientación de profesores e investigadores experimentados y reconocidos en sus respectivas áreas, abordaron temáticas relevantes y actuales en el ámbito de la filosofía. Estos proyectos, que culminan en la escritura de una tesis de grado, permitieron el desarrollo de habilidades de investigación inicial, el fortalecimiento de capacidades de análisis y síntesis, el fomento del pensamiento crítico y la capacidad de generar nuevos conocimientos que contribuyan al avance de la disciplina y al enriquecimiento del conocimiento de las personas.

Las tesis defendidas durante el periodo 2023 son las siguientes:

1. LA EXPERIENCIA DEL CINE DESDE LA FILOSOFÍA DE GILLES DELEUZE por el Licenciado en Filosofía Felipe Muñoz Becerra bajo dirección del Dr. David Solís Nova
2. CONEXIÓN ENTRE LA ÉTICA Y LA ESTÉTICA: LA MORAL Y SU RELACIÓN CON LA BELLEZA EN EL PENSAMIENTO DE DAVID HUME por el Licenciado en Filosofía Agustín Parra López bajo la dirección del Dr. Ignacio Miralbell Guerín
3. EL PROBLEMA DE LA SUBJETIVIDAD PARA LA COMPRESIÓN DEL DESARROLLO DE LA LIBERTAD EN EL PENSAMIENTO DE HEGEL por el Licenciado en Filosofía Iván Sandoval Castro bajo la dirección del Dr. Ignacio Miralbell Guerín
4. RECUERDO DEL SER MEDIANTE LA DIFERENCIA ONTOLÓGICA COMO ESENCIA DE LA CONSTITUCIÓN ONTO-TEOLÓGICA DE LA METAFÍSICA por el Licenciado en Filosofía Eduardo Salinas Polanco bajo la dirección del Dr. David Solís Nova

5. **ÉTICA CÍVICA TRANSNACIONAL: UN CAMINO PARA UNA ÉTICA GLOBAL PROPUESTO POR ADELA CORTINA** por el Licenciado en Filosofía Nicolás Fuentes Valdebenito bajo la dirección del Dr. David Solís Nova
6. **EL SER HUMANO NO ENAJENADO: INDAGACIÓN ANTROPOLÓGICA POSITIVA EN LOS MANUSCRITOS DE JUVENTUD DE KARL MARX** por el Licenciado en Filosofía Neftalí Bahamonde Aguilar bajo la dirección del Dr. David Solís Nova

Con esta investigación, generada desde el seno de la Licenciatura en Filosofía de la UCSC, y apoyada constantemente por su cuerpo docente, la Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía de la UCSC aporta el desarrollo científico de la Filosofía, a través del estudio riguroso y el desarrollo de potenciales investigadores.

En general, las tesis presentadas testifican el alto nivel académico y la variedad de temáticas estudiadas a lo largo de los ocho semestres en los que se extiende la Licenciatura en Filosofía de la UCSC. Abarcan temas innovadores, clásicos y contingentes, recorriendo temáticas metafísicas, fenomenológicas, antropológicas, estéticas y éticas. Sin lugar a duda, esta es una instancia formativa que se concluye exitosamente y que incentiva al resto del estudiantado a seguir el camino de la investigación y docencia.

Detalles de las Actividades

A continuación, se detallan algunas de las actividades más relevantes, significativas y trascendentales, organizadas por la Licenciatura en Filosofía y el Departamento en Filosofía, llevadas a cabo durante el período en cuestión:

1. **XXIII Jornadas de Filosofía UCSC:** Como es tradición, el Departamento de Filosofía de la UCSC convoca a distinguidos académicos nacionales e internacionales a presentar el resultado de sus investigaciones a través de una conferencia magistral; asimismo, distintas personas de todas partes del mundo pueden presentar sus resultados a través de una ponencia. En esta ocasión, la versión veintitrés de las Jornadas de Filosofía UCSC tuvieron como tema central el pensamiento de Tomás de Aquino, a propósito del aniversario 700 de su nacimiento.
2. **El lugar de la crisis en la comprensión:** Conferencia magistral impartida por el reconocido Dr. Patricio Mena Malet donde presenta el desarrollo de su investigación. La conferencia fue presencial y trató del desarrollo hermenéutico que ha generado el Dr. Mena. Además, en el contexto de su visita a la UCSC, el Dr. Mena se reunió con estudiantes y académicos para conversar sobre su investigación y aspectos metodológicos.
3. **Identidad y diferencia: François Jullien:** Este seminario de Filosofía permanente que organiza el Departamento en Filosofía contó con la presencia del Dr. Benoit Mathot y el Dr. David Solís Nova. Se abordó, en el seminario, el pensamiento del filósofo François Jullien y los distintos aspectos en los que su filosofía aporta a la comprensión del mundo.
4. **Seminario Pensar la Modernidad:** A cargo del Dr. Matías Pizzi, el seminario trató sobre las problemáticas esenciales de la época moderna, como también sobre lecturas que la filosofía contemporánea ha realizado a ese

momento histórico. El seminario fue dirigido al estudiantado de la Licenciatura en Filosofía, pero también contó con la participación de distintas personas de universidades nacionales e internacionales.

5. **Presentación de la Revista de Estudiantes de Filosofía Inmanere:** Luego de meses de trabajo, la Licenciatura en Filosofía ha presentado la revista Inmanere, indexada y con un comité editorial de alta calidad, compuesto por distintos académicos y académicas de distintas universidades del país. Además, se ha convocado a distintas las Licenciaturas y Pedagogías en Filosofía del Latinoamérica a enviar sus escritos.
6. **Charla de postgrados:** Impartida por el Lic. David Beltrán, esta actividad presenta los distintos programas de postgrado, tanto de magíster como de doctorado, presentes en el país y que nuestros estudiantes egresados pueden cursar. Además, contó con el relato y asesoría en la postulación a las becas ANID, que el charlista se ha adjudicado para el postgrado en una reconocida universidad nacional.
7. **I Seminario ALUMNI UCSC:** Actividad que fomenta la alianza de las personas graduadas por la Licenciatura en Filosofía, creando una red de apoyo y compañía, apoyada por la unidad correspondiente. En esta ocasión, las profesoras Mg. Leyla Pérez y Mg. Andrea Báez, participaron presentando sus investigaciones recientes en sus respectivos postgrados.
8. **VI Coloquio de Estudiantes de Filosofía:** Con un carácter nacional, la VI versión del Coloquio de Estudiantes de Filosofía se celebró en la UCSC y fue una instancia que se extendió por dos días, contando con presencia de distintas universidades del país y fomentando la creación de redes entre estudiantes de Filosofía a nivel nacional. En esta ocasión se presentaron estudiantes de la UCSC, UDEC, UCM, UCH, USACH y USS.
9. **I Coloquio Filosofía en media:** Esta actividad consiste en potenciar y divulgar el desarrollo de la Filosofía en la educación secundaria, convocando a estudiantes de liceos y colegios a compartir sus reflexiones y descubrimientos. Además de participar este selecto grupo, cuenta con la presencia de exestudiantes, estudiantes, docentes y público en general. Es una actividad pensada en el fortalecimiento de la Filosofía en Chile y también en la difusión, vinculación y extensión de esta misma.
10. **Ciclo de Filosofía y Cine:** En esta actividad cultural, el estudiantado de Filosofía reflexionó en un conversatorio sobre distintas perspectivas antropológicas plasmadas artísticamente a través del Cine. En esa ocasión, la película fue 'El dador de recuerdos' y la reflexión estuvo a cargo del Dr. Ignacio Miralbell.
11. **Coloquio sobre tres voces femeninas de la Filosofía:** en este coloquio, se reflexionó sobre la filosofía pensada por mujeres, abarcando temáticas de política, ética y filosofía latinoamericana, siendo organizado por la directora del departamento, Mg. Carolina Lagos Oróstica, y expusieron la Mg. Leyla Pérez, Mg. Andrea Báez y la estudiante Natalia Cruces.

12. **Festival de escritura creativa:** esta actividad, surgida desde la metodología A+S en el contexto de una actividad curricular a cargo de la Mg. Andrea Báez, contó con la compañía de la Pedagogía en Educación Media en Lenguaje y Comunicación de la UCSC y distintos colegios de la ciudad de Concepción. Tuvo como objetivo la vinculación con el medio y la extensión cultural por medio de la escritura creativa.
13. **Simposium interescolar por el día de la Filosofía CEAT-UCSC:** actividad organizada y ejecutada por el ALUMNI Erich Tapia y la Licenciatura en Filosofía UCSC, contó con la presencia de sus estudiantes que desarrollaron una obra de teatro con temática filosófica, una charla a cargo de una profesora del Departamento en Filosofía y un espectáculo cultural por medio de la música. La actividad se desarrolló en el contexto del día de la Filosofía.
14. **Café de tesis:** en apoyo y compañía al estudiantado que está en el proceso de finalización de la Licenciatura, la carrera convoca a todos los interesados a conversar entre estudiantes y profesores para compartir experiencias y aprendizajes en la escritura de la tesis. La actividad tiene como objetivo sociabilizar y democratizar el conocimiento, entendiendo que la Filosofía se desarrolla en tradición y en comunidad.

Las actividades académicas y formativas realizadas durante este período han sido de vital trascendencia e importancia capital para la formación integral y de excelencia de los estudiantes de la Licenciatura en Filosofía. Cada una de ellas ha contribuido, de manera significativa, complementaria y sustancial, al logro de los objetivos planteados por el programa, al mismo tiempo que ha brindado experiencias enriquecedoras, desafiantes, transformadoras y en un profundo diálogo de la fe y la racionalidad de la fe.

En primer lugar, los seminarios teóricos en profundidad y los coloquios han permitido a los estudiantes ahondar a fondo en los fundamentos conceptuales, los sistemas de pensamiento y las corrientes filosóficas fundamentales, así como en su vasta historia y su impacto en el acontecer del pensamiento humano, desde una perspectiva crítica, rigurosa e innovadora.

Por otro lado, los talleres prácticos, actividades de extensión, difusión y vinculación han sido esenciales para el desarrollo de habilidades específicas de diálogo y encuentro, como la lógica avanzada, la argumentación sólida y coherente, la investigación rigurosa e interdisciplinaria, la comunicación efectiva, y la resolución creativa de problemas complejos y actuales. Estas actividades han brindado a los estudiantes la invaluable oportunidad de aplicar los conocimientos adquiridos en situaciones concretas, desafiantes y contemporáneas, preparándolos de manera integral para enfrentar retos reales en el ámbito profesional, académico y en la sociedad en general, contribuyendo al progreso del conocimiento y al bien común.

Asimismo, las conferencias magistrales y los ciclos de charlas impartidos por expertos de renombre internacional han permitido a los estudiantes mantenerse actualizados sobre las tendencias, debates, desafíos y fronteras más recientes en diversos campos de la filosofía, así como sobre los retos que enfrenta la disciplina en el mundo contemporáneo y su intersección con otras áreas del saber.

En general, estas actividades han contribuido de manera significativa a la formación filosófica integral de excelencia de los estudiantes, al promover el desarrollo de habilidades esenciales de alto nivel como el pensamiento crítico profundo, la capacidad de análisis riguroso, la argumentación sólida y persuasiva, la comunicación efectiva, la investigación interdisciplinaria, y la capacidad para abordar problemas complejos desde un enfoque innovador y de vanguardia.